
Навстречу ленинскому юбилею

ФАКЕЛ ДРУЖБЫ
ЭТОТ СНИМОК студент факультета журнали-

стики Виктор Ховрин сделал в Харькове. Там
несколько дней проходил фестиваль дружбы уни-

верситетов страны, посвященный 100-летию со дня
рождения Владимира Ильича Ленина. В фестива-
ле приняла участие и делегация нашего универси-

тета: комсомольские и профсоюзные активисты,

участники СНО, студенты-спортсмены, коллективы

художественной самодеятельности.

Рассказ  о  харьковском   фестивале  читайте  на

2-й странице.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

В еличие теоретического

наследия

♦

КНИЖНО-
ИЛЛЮСТРАТИВНЫЕ

ВЫСТАВКИ НАУЧНОЙ
БИБЛИОТЕКИ

ИМЕНИ М. ГОРЬКОГО

R ОЛЬШОЕ внимание ле-

нинской теме уделяет

коллектив научной библиотеки
имени М. Горького: ее сотруд-

ники ставят перед собой боль-
шие и ответственные задачи—

отобрать и показать в ленин-

ские дни все лучшее, что со-

здано о вожде народа, а также

труды Владимира Ильича.
Учитывая, как часто студен-

ты интересуются книгами о
Ленине, его работами, сотруд-

ники библиотеки отметили не

только повышенный интерес

молодежи к этим произведени-

ям, но стремятся укрепить его.
В намеченных мероприятиях

сотрудники стремятся ярко и

глубоко раскрыть образ Лени-
на, богатство его теоретическо-

го наследия, жизненно важное
значение ленинских идей.

/ДОСТОЯЛОСЬ отчетно-перевы-

борное собрание   коммуни-
стов физического факультета.    С
докладом выступил секретарь пар-
тийного бюро П. П. Зарубин.

Большое место было уделено в

докладе идеологической работе и

руководству общественными орга-
низациями факультета и НИФИ.
П. П. Зарубин отметил, что изу-
чению студентами социально-эко-

номических дисциплин было по-

священо совещание партбюро сов-
местно с преподавателями этого

цикла и факультетским комитетом
^ЗЛКСМ. Члены партбюро побыва-

ли на занятиях по истории КПСС,
политэкономии, теории научного
коммунизма. На совещании были
затронуты важные конкретные
вопросы: о пособиях по политэко-

номии, о разнообразии форм про-
ведения семинаров, о координации

усилий преподавателей, деканата,

партбюро и бюро ВЛКСМ в
проведении конкурса по обще-
ственным наукам, об участии пре-
подавателей общественных дис-

циплин в работе школы комсо-

мольского актива и т. д.
Важное место в идеологической

работе должны занимать лекции

и доклады на политические темы.

Но, как отметил П? П. Зарубин,
их было явно недостаточно.

— Мы не можем быть удовле-
творены, — продолжал он, — и
состоянием стенной печати на
факультете. Хотя в этом году га-
зета «Физик» и выпускалась ча-

ще, а «Хроника» в НИФИ —

ч можно сказать регулярно, все же
-«Физин» по-прежнему не удовле-

творяет нас ни по форме, ни по

В филиалах библиотеки ор-

ганизуются выставки с уче-

том    специфики    факультета.

Намечено также большое ко-
личество выставок, литератур-

ных обзоров, которые познако-

мят студентов с новыми кни-

гами о В. И. Ленине. С той
же целью в газете «Ленинград-
ский университет» публикует-
ся библиография новых по-

ступлений в библиотеку.

В ее филиалах представлена

книжно-иллюстрационная выс-

тавка «Ленин в поэзии», а

также организована выставка,

посвященная GO-летию со дня

выхода в свет работы Ленина
«Материализм и эмпириокри-

тицизм». На ней представлены

все издания данного произве-

дения.' В отделе художествен-

ной литературы в помощь чи-

тателю создана картотека «Ле-
нин в художественной литера-

туре», помогающая ориентиро-

ваться в большом количестве

книг о В. И. Ленине.

содержанию, ни по частоте вы-
хода. Созданный на факультете
совет по наглядной агитации

оживил свою деятельность толь-

ко лишь в последнее время.
Большое место в воспитатель-

Готовится книжная выстав-
ка редких прижизненных из-

даний Ильича, которые имеют-
ся в фондах редких книг биб-
лиотеки.

Интересной теме — «В. И.
Ленин в Петербургском уни-

верситете» посвящается книж-
но-иллюстрационная выставка,

организуемая библиотекой со-

вместно с музеем истории уни-

верситета. Она представит ма-

териалы — «Семья Ульяно-
вых в Петербургском универ-

ситете»: учебники, по которым
Владимир Ульянов сдавал эк-

замены; первые издания про-
изведений В. И. Ленина «Что
делать?», «Две тактики со-
циал-демократии в демократи-

ческой революции»  и другие.
В юбилейном году намече-

ны несколько литературных

вечеров и встречи с писате-
лями и артистами, посвящен-

ные теме «Поэты Ленинграда
о Ленине».

Выполнение намеченной
программы проходит при ак-

тивном и творческом участии

большого числа сотрудников

университета.

В. ГРАД

цев-физиков, насчитывающего в
своем составе более пятидесяти

человек. Этот отряд работает в

содружестве с ленинградской ми-

лицией по борьбе с хищением со-

циалистической       собственности.

кратии. За эти недостатки спра-
ведливой критике была подверг-
нута комсомольская организация

на бюро РК ВЛКСМ.
Научно-производственный сек-

тор партбюро особое внимание
уделял вопросам, связанным с но-
вым строительством и предстоя-
щим переездом факультета и
НИФИ в Старый Петергоф. На за-
седании партбюро совместно с ди-
рекцией НИФИ был обсужден и
утвержден план переезда экспе-
риментальных мастерских НИФИ.

Вопрос о состоянии строитель-
ства первой очереди факультета
был вынесен на обсуждение от-

■1 крытого факультетского собрания.
Собрание рекомендовало руковод-
ству факультета и НИФИ, в част-
ности, разработать детальный
план перебазирования факультета
и НИФИ. Сейчас, хотя строитель-
ство несколько оживилось и со-
ставлен график, предусматриваю-

тепьскую работу, но и учебные
занятия. Обеспечение учебного
процесса должно быть одним из
главных факторов в жизни фа-
культета. Распределению поме-
щений, предназначенных для
учебных занятий, посвятила свое
выступление и М. Г. Батищева.
Доцент П. П. Лебедев сказал:
«Принятые решения партбюро по
научной работе выполняются. Но
есть пункты, выполнение кото-
рых зависит не только от нашего
факультета, ибо намеченные сро-
ки  переезда  отодвигаются».

Профессор Г. И. Макаров оста-
новился на вопросах воспитания
студентов, на роли партийного
бюро по руководству комсомолом.

Старший инженер А. А. Штейн-
берг посвятил свое выступление
положению дел в общежитии № 7,
где проживают 200 студентов-фи-
зиков. Он отметил, что в комна-
тах грязь, часты случаи    недис-

Обратные    связи
Ь ПАРТИЙНАЯ
і жизнь

ной работе принадлежит курато-

рам. Однако мы не можем быть
удовлетворены их деятельностью,

особенно на первом и втором кур-

сах. Кураторы — редкие гости
в общежитиях, редкие гости на
комсомольских собраниях и, как

правило, занимаются лишь сбо-
ром сведений о «хвостистах».

Деятельность кураторов должна
быть в центре внимания нового

состава партбюро.
П. П. Зарубин отметил, что пар-

тийная организация стремилась
поддерживать все правильные и
полезные начинания комсомоль-
цев, а с другой стороны разъяс-
нять им их ошибки, учить их, по-
правлять там, где они начинали
заблуждаться. Значительно под-
нялась дисциплина и организо-
ванность комсомольского актива,
возросла и окрепла роль академ-
советов на факультете. Не так
давно было отмечено десятилетие

оперативного отряда    комсомоль-

S/ /COMJltfHUOHOe —

отчеты,

и ebiSofibt
Благодаря работе оперотряда фи-
зиков за эти десять лет (особен-
но за последние три -^четыре го-
да) государству возвращено цен-
ностей на сумму около миллиона

рублей.

Но главные недостатки в рабо-
те комсомольской организации в
этом учебном году, по мнению
партийного бюро, таковы: все еще,

правда, в значительной мере
меньше, чем раньше, продолжает

оставаться некоторая узость в по-

нимании задачи воспитания ком-
мунистического мировоззрения.

Это приводит к недостаточной ра-

боте по политическому воспитанию

студентов, по воспитанию их как
общественников. Во-вторых, все

еще существует разрыв между

словом и делом. Недостаточна по-

вседневная организаторская рабо-
та. В промежутках между кон-

ференциями имеют место грубые
нарушения  внутрисоюзной  демо-

щий сдачу первой очереди в экс-
плуатацию к 1 сентября 1970 г.,
положение остается неудовлетво-
рительным, план первого кварта-
ла выполнен лишь на сорок про-

центов.
В прениях по докладу приняли

участие К. Г. Кузнецов, посвя-
тивший свое выступление работе
партгрупп, А. М. Иванов, который
сказал, что необходимо учитывать
при строительстве новых помеще-
ний не только научно-исследова-

циплинированности, нарушаются
правила общежития. Сейчас на-
чал работать в этом общежитии
попечительский совет, куда вхо-
дят ряд ученых факультета.

Доцент И. Н. Успенский ска-
зал о том, что в настоящее время
значительно улучшилась партий-
ная учеба на кафедрах.

Собрание избрало новый со-
став паптбюро. Его секретарем
стал П. П. Зэпѵбин.

Л. ИВАНОВА,     наш корр.

Студенческое научное общество.
Его проблемы и заботы.

АРХЕОЛОГИ ПРИГЛАШАЮТ

ПАТРИОТОВ

—3-Я  СТР.

Новые   формы   работы
с аспирантами и соискателями

—4-я стр.
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ФАКЕЛ     ДРУЖБЫ

рОІГШІРИИМНЫЙ весенний
Харьков предоставил свои

улицы и площади, лучшие кон-

цертные залы посланцам универ-

ситетов союзных республик, со-

бравшимся в конце апреля на фе-
стиваль дружбы, посвященный
100-летию со дня рождения В. И.
Ленина. На русском " и украин-

ском языках, азербайджанском,
эстонском, туркменском, белорус-
ском как клятва звучал девиз фе-
стиваля: «Вечно будет ленинское

сердце клокотать у революции в

груди...»

Делегация Ленинградского уни-

верситета, связанного с именем

Лрнина, была желанным гостем на

фестивале. Комсомольские и проф-
союзные активисты, члены сту-

денческого научного общества,
коллективы художественной са-

модеятельности, спортсмены при-

нимали участие во всей програм-

ме фестиваля,

День фестиваля первый
МЫ 'ПРИЛЕТЕЛИ  прямо к от-

крытию фестиваля. Не успели да-

жр полюбоваться прекрасным зда- і

нием  Харьковского университета. 1
В 'ѵінах еще стоял шум моторов I
самолета. Он смешался с шумом "
сотен   голосов   студентов, собрав- j
шихся в Актовом зале на откры- \

тир Фестиваля.

Не ожидали, что с первых ми- \
нут станем в центре внимания.

Мы посланцы города Ленина, уни-

верситета, оставившего заметный
след в жизни Владимира Ильича.

Мы первыми рапортуем о сво-

ей готовности к Фестивалю. По-
том наши друзья — Казанский
университет, где Ленин начинал

революционную деятельность ор-

ганизатора и трибуна.
Рапортуют украинские универ-

ситеты. Звучит белорусская речь,

таджикская, туркменская, япон-

ская... 600 человек — участни-

ков фестиваля — представляют

студенчество всех союзных рес-

публик.
Ректор Харьковского универси-

тета член-корреспондент АП
УССР В. И. Хоткевич приказыва-

ет поднять  флаг фестиваля.  Он

говорит об удивительных днях ап-

реля. Эти дни по-особому значи-

мы. Эти дни — чествование ве-
ликого вождя. На Первый фести-
валь университетов союзных рес-
публик собрались представители

пролетарских очагов науки Аш-
хабада и Тарту, Казани и Ленин-
града. Ректор говорит о том, что
фестиваль — это торжество ле-

нинской национальной политики.

Гостей приветствуют хлебом и

солью украинские студенты. Их
призыв «Хай живе дружба меж-
ду студентами!» — понятен ка-
ждому.

Медленно гаснет в зале свет.

Тишину рассекает пламя факела,
плывущего к сцене. Это святое

пламя. Факел зажжен от Вечного
огня у памятника борцам, погиб-
шим за Советскую власть. Огонь
фестиваля, огонь дружбы  зажжен!

Луч прожектора выхватывает
из темноты человека среднего ро-
ста, чуть наклонившегося впевед.
Очень знакомое лицо. Образ Вла-
димира Ильича Ленина и его го-

лос сумел передать артист рус-
ского доаматического театра име-

ни А. С. Пушкина Ф. Кривонос.
— Что же нам нужно для то-

го, чтобы научиться коммунизму?
Что нам нужно выделить из сум-
мы общих знаний, чтобы приоб-
рести знание коммунизма?... —

Тысячу    раз    слышанные слова

На   фестивале   студентов

университе

День фестиваля второй
ЭТОТ ДЕНЬ был трудным для

наших спортсменов — участниц

соревнований по художественной
гимнастике и сборной мужской
команды нашем- университета по

баскетболу. И если баскетболи-
сты не выдержали упорной борь-
бы, то наши грации доставили

своим выступлением истинное на-

слаждение. С блеском выполнила

всю программу мастер спорта Ма-
рина Гусева, занявшая второе
личное место. В общекомандном
зачете девушки уступили лишь

сильной команде Харьковского
университета.

Центральным событием фести-
валя стала встреча актива по об-
мену опытом комсомольской и

профсоюзной работы. На ней шел

большой разговор о том, как луч-

ше встретить 100-летие со дня

рождения В. И. Ленина. Наш се-

кретарь комитета ВЛКСМ по иде-
ологической работе Леонид Сле-
пак рассказал об опыте проведе-
ния Ленинского зачета в универ-

ситете. Большую работу проводит

профком Белорусского универси-

тета в студенческих общежитиях.
А вот харьковчане организовали

широкую сеть консультационных

тов   страны

зывалась студенческая научная

конференция, которая открылась

в третий день фестиваля. Эта
конференция как бы подвела не-

который итог студенческих работ
по ленинской теме.

После окончания конференция
мы встретились с членом жюри,

Ленинским стипендиатом Харь-
ковского университета Михаилом
Чекаревым. Вот что он расска-

зал:

— Во многих- студенческих ра-
ботах отмечается глубокий подход

к теме. Богато используется ме-

стный материал. Заслуживают
внимания научные общества Бе-
лорусского, Львовского, Казан-
ского университетов. Серьезными
были доклады ваших студентов.

Особенно хочется отметить Н. Ле-
вину. На архивных материалах

она рассказывает о Петроград-
ском губкоме комсомола. Мате-
риал собран ценный...

Вечером опять концерты. Их
очень много на фестивале, и по-

пасть на все не было никакой
возможности. Университеты вы-

ступали на смотре, давали кон-

церты прямо на улипах, в цехах

Харьковского тракторного завода.

Невозможно отметить все понра-

вившиеся номера, ведь универси-

теты привезли самое лучшее. Ан-
самбль Минского университета
«Крыжачок» и ансамбль народ-

ного инструмента из города Тар-
ту, ансамбль электроинструмен-

тов Ужгородского университета и

ансамбль танца харьковчан, ор-

кестр народных инструментов

«Белый лебедь» из Алма-Аты и...

студенческий эстрадный театр фи-
зиков Ленинградского универси-

тета, который в каждом выступ-

лении долго не отпускали сосце->^

ны, так же, как и женский во- -

кальный ансамбль, исполнявший
песни ленинградских композито-

ров. Оба наши коллектива награ-

ждены дипломами фестиваля и

ценными подарками.

Закончился фестиваль торжест-

венным шествием к памятнику

В. И. Ленина.
А. ТРУШИН,

заведующий сектором печати
комитета ВЛКСМ

* * *

НА СНИМКАХ: 1. Танцуют де-

вушки-вьетнамки.

2.   Выступает эстрадный театр

физического факультета нашего

университета «Интеллект», на-

гражденный дипломом фестиваля.

3.  На сцене ансамбль электро-

инструментов Ужгородского уни-

верситета.

4.   Возложение венков у па-

мятника В. И. Ленину.
Фото В. ХОВРИНА

комсомольский

Много вопросов стояло в по-

вестке дня одного из послед-

них заседаний бюро комитета

ВЛКСМ университета. Но глав-

ным из них был: «О состоя-

нии организационной и идео-
логической работы в комсо-

мольской организации факуль-
тета психологии». И не слу-

чайно он был вынесен на об-
суждение «большого» комите-

та: і*!якѵл>-тет психологии еще

плохо ведет комсомольскую

работу.
Об этом говорят хотя бы та-

кие факты: студенты факуль-
тета не участвовали в эстгфе-
те по воэнно-поиипадныч ви-
дам ппоота, в конкѵпсв худо-
жественной   самодеятельности,

МНЕНИЕ   ТОВАРИЩЕЙ
не представили работы на Все-
союзный конкурс студенческих
научных работ по обществен-
ным наукам, словом, в делах
университетской комсомолии

принимают очень слабое уча-
стие.

С отчетом о работе факуль-
тетской организа"им выст»пил

секоетарь бюро ВЛКСМ Юрий
Забродин.

— В состав бюпо, — ска-
зал он, — входят 1 1 человек.

Работа ведется по нескольким

секторам. У псиуологов есть
оргсектор, учебный, культмас-

совый, бытовой, сектор печа-

ти и летних строек. Долгое
время комсомольская организа-

ция факультета не участвова-

ла в учебной работе, сейчас
же создан академсектор, кото-

рый работает в тесном    кон-
такте  с  комсомольским  бюро.

Впервые в этом году сфор-
мирован студенческий строи-
тельный отряд (25 человек),
бойцы которого будѵт тру-

диться на стройках Выборг-
ского района Ленинградской
области.

Комиссия, которая проверя-
ла работу факультета психо-
логии, отметила главные недо-
статки в его деятельности: бю-
ро 8 ПКСМ работало долгое вре-
мя без... идеологического сек-
тора, и только сейчас там со-
здана идеологическая ко-

миссия. И второе: комсомоль-

ская организация факультета

оторвана от университета.

Сенретарь бюро Ю. Забродин-
редкий гооть в комитете ком-

сомола, на университетском
Комсомольском активе делега-
ция психологов была самой
малочисленной, не принял по-
чему-то участия в его работе
и сам секретарь. А комитет
ВЛКСМ надеялся, что в этом
году номсомольская организа-
ция психологического факуль-
тета улучшит свою работу,
веДь ее вожак — человек,
имеющий опыт комсомольской
работы, и ему удастся «рас-
качать» пассивную часть ком-
сомольцев-психологов.

Бюро комитета ВЛКСМ от-
метило, что уровень комсо-
мольской работы на факульте-
те психологии остается не-
удовлетворительным. Секре-
тарю бгаоо комсомола Ю. Заб-
ровинѵ вынесен выговор с за-
несением в учетную карточку.



Г ТУДЕНЧЕСКОЕ научное об-
щество нашего университе-

та существует более десяти, лет,

имеет богатые традиции, большой
опыт работы. Однако необходи-
мость его существования до сих

пор вызывает сомнения на неко-
торых факультетах не только сре-

ди студентов, но и среди аспи-

рантов и преподавателей.

Несомненно, что большинство
поступающих в университет бу-
дет заниматься наукой. Однако
очевидно, что в настоящее время

существуют недостаточные усло-
вия для публичных обсуждений
их работ и опубликования. Более
широкое привлечение студентов к

научно-исследовательской работе
может быть достигнуто организа-

цией и проведением научных сту-

денческих конференций, конкур-

сов, выпуском сборников науч-

ных работ.
Основная тяжесть этой работы

Юридическая основа
ложится в первую очередь на

плечи самих студентов. Для ус-

пешного осуществления ее и не-

обходима активная деятельность

такой общеуниверситетской руко-

водящей и координирующей сту-

денческой организации, работаю-
щей в тесном контакте с комсо-

мольскими и партийными органи-

зациями. Такой организацией и

является СНО.
. Для того чтобы работа СНО
была максимально плодотворной,
необходимо официально устано-

вить и закрепить права и обязан-
ности студенческого научного об-
щества в целом и каждого сту-

дента, принимающего активное

участие в его ояботе. В связи с
этим советом СНО университета

был разработан проект настояще-

го положения, которое опублико-
вано в порядке обсуждения во

вчерашнем номере нашей газеты.

При работе над положением

принималось во внимание наибо-
лее общее, характерное для всех

факультетов. В положении изла-

гается статут СНО, его цели, за-

дачи, основа деятельности и си-

стема организации. Далее рас-

сматриваются права и обязанно-
сти его членов. Положение особо
отмечает целесообразность уча-

стия представителей СНО в ра-

боте общественных комиссий по

приему и распределению студен-

тов. Это необходимо для того, что-

бы студенты с первых дней учебы
в университете и до окончания

его были вовлечены в работу
СНО и чувствовали, что эта орга-

низация имеет реальные права.

Для реальной возможности на-

печатания научных работ студен-

тов положение предусматривает

принятие решений редакиионно-

издательским советом универси-

тета и редколлегией журнала

«Вестник Ленинградского уни-

верситета» о публикации не ме-

нее двух работ в течение года,

одобренных кафедрой.

Не считая общество лишь фор-

мальной организацией и не вво-

дя в настоящее время членства в

СНО, данное положение преду-

сматривает то, что его правами

могут пользоваться только те сту-

денты, которые выполним его

обязанности. Настоящее   положе-

ние не ограничивает инициативы

отдельных факультетов -в выборе
форм и методов работы в связи с

реальным существованием его

специфики. Положение обсуждено
СНО и комитетом ВЛКСМ и пред-

ставлено на утверждение Ученого
совета университета. Все предло-

ясепия и замечания просим на-

правлять в совет СНО универси-

тета.
Г. КУЛИКОВ,

председатель   совета   СНО
университета

B3JUd(H0 JT0J13H0
/ОЧЕРЕДНАЯ XXII научная студенческая конференция Ни-
" шиневского университета была посвящена 100-летию

со дня рождения В. И. Ленина. В ее работе приняли участие

студенты исторического факультета, авторы этой заметки.

Были представлены доклады по общественным и естествен-

ным наукам студентов многих вузов страны.

Мы прочитали доклады: «В. И. Ленин на. XI съезде пар-

тии», «В. И. Ленин и становление советской исторический
науки», «В. И. Ленин и героическая оборона Петрограда»,
получившие высокую оценку участников конференции. Все-
го на конференции, продолжавшейся шесть дней, было про-

читано более 600 докладов на заседаниях 31 секции.

Тематика выступлений была весьма разнообразна и ин-

тересна.

Очень хорошее впечатление оставила организационная

часть конференции. СНО, партком, комитет ВЛКСМ, профком
позаботились о гостеприимной встрече студентов, организова-

ли экскурсии по Кишиневу, проводили встречи всех участни-

ков конференции в теплой дружественной обстановке; зара-

нее была отпечатана и разослана программа конференции.
Мы получили большое удовольствие и несомненную

пользу от посешения студенческой научной конференции в

Кишиневе.
Н. РОМАНОВ, В. БОБРОВ, Б. СТАРКОВ,

участники конференции, студенты исторического фа-
культета

П РЕДСТАВИТЕЛИ нашего сту-

денческого, научного обще-
ства были гостями своих коллег

Московского университета. Целью
нашей поездки являлось установ-

ление с ними связей, с их СНО,
ознакомление с опытом и методи-

сковсном университете не суще-

ствует единого рабочего центра,

выполняющего функции СНО. Там
этим занимается учебно-научный
отдел комитета ВЛКСМ.

Такое положение с одной сто-

роны    оправдывается   размерами

и   распределению   студентов.

Второй и очень важной целью

нашей поездки было налаживание

связей с нашими коллегами-исто-

риками. Москвичи предлагают
большое поле сотрудничества,

что, конечно, очень приятно     и

В   перспективе-

договор о

сотрудничестве

кой работы.
Москвичи предоставили нам

самые благоприятные возможно-

сти для выполнения нашей цели.

Это возможность участия в работе
объединенного заседания актива

совместно с представителями ЦК
ВЛКСМ, это беседы, обмен мне-

ниями, предоставление нам раз-

личных документов и, наконец,
личные контакты с комсомольски-

ми активистами.

Работа их студенческого науч-
ного общества строится несколь-

ко по-другому, хотя цели, зада-

чи, методы работы по сути дела

те же самые, что и у нас. В Мо-

АРХЕОЛОГИЧЕСКИЕ
СЮРПРИЗЫ

БУДЕТ ЛИ ДРЕВНИЙ ГОРОД
МЕККОЙ ТЕХ, КОМУ ДОРОГО
ПРОШЛОЕ  НАШЕЙ РОДИНЫ?

|£Ы МОГЛИ увидеть фигурку
человека, где-то наверху

прилепившегося к старой башне
и в проломе ее обнаружившего
дубовую связь. В другом месте

расчистка целого подземного го-

рода с остатками домов и мосто-

вых.

Это картинки трудных и увле-

кательных археологических рас-
копок древнего Орешка, ныне

Петрокрепости (Ленинградская об-
ласть).

Крепость в истоке Невы, нов-

городский пригород, ремесленный
центр Московского государства,

геоі рафический предшественник

Петербурга — таков новый объ-
ект ленинградской археологии.

Оказалось, что древний город во-
все не исчез. Уже на глубине
40 — СО сантиметров были откры-

ты постройки, наполненные ве-

щами XVI века. Удалось также

раскрыть мостовую шириной 3,7
метра. Ее раскрытый участок

точно обозначен на плане, при-

сланном из военного архива Сток-
гольма.

На этом чертеже (второй по-

ловины XVII века) видны улицы,

расходившиеся от воротной баш-
ни. Шведы, оккупировавшие Оре-
шек в 1612—1702 гг., ходили

по магистралям, проложенным в

более раннее время русскими.

Так, едва ли не впервые удается

полностью восстановить полную

внутреннюю  планировку   ссверо-

русскои средневековой крепости.

На этом, однако, археологиче-

ские сюрпризы не кончились. Ни-
же слоя XVI века, на глубине до

двух метров, открылись остатки

деревянного города XV века (эту
дату уточнил дендрохронолшиче-

ский анализ спилов бревен) с из-

бами, скотными загонами, амба-
рами и другими постройками. Со-
оружения сохранились высотою до

трех венцов. Среди вещей обра-
щают внимание уникальная по

своей сохранности войлочная шап-

ка, топор с целым 80-сантимет-
ровым топорищем, детские кожа-

ные сапоги и многое другое.

Таким предстал загадочный
Орешек, застроенный по единой
системе, почти с регулярной чет-

костью. Археологи плохо знают

вещи XV— XVI веков: в Новго-
роде, Пскове и других городах эти

слои изрядно испорчены време-

нем. Орешек же сохранил их не-

тронутыми, и, следовательно, по-
явилась широкая возможность

изучения точно датированных ве-

щей и построек позднего русско-
го средневековья.

Раскопки, что в полевой прак-

тике случается не часто, суля-

щие гарантированный результат,

в этом году будут продолжены.

Кто хочет раскусить орешек, кто

стремится выведать тайны старой
крепости? Приглашаем всех же-

лающих принять участие в этом

патриотическом и историко-куль-
турном деле. Время работ —

июль.

А. КИРПИЧНИКОВ,
кандидат исторических наук,

старший научный сотрудник Ле-
нинградского отделения Институ-
та археологии Академии наук
СССР

ОТ РЕДАКЦИИ: с предложени-
ями можно обращаться к автору
этой статьи — Анатолию Нико-
лаевичу Кирпичникову по адресу:
Институт археологии, Дворцовая
набережная, 18, тел. 15-00-01,
доб.  1-55.

отдельных факультетов и всего

университета в целом, но, с дру-
гой стороны, именно это создает

некоторую разобщенность в рабо-
те научно-студенческих обществ
факультетов, затрудняет связи и

контакты между ними.

Положения о студенческом на-
учном обществе существуют да-

леко не на всех факультетах, а
соответственно, так нан нет еди-

ного центра, химики объединяют-
ся Всесоюзным менделеевским
клубом. Это, конечно, замечатель-

но, однако, вместе с тем утрачи-

ваются реальные связи, а они не-

сомненно необходимы, с другими

факультетами университета. Сту-
денческие научные конференции
проводятся внутри факультетов.
Кроме того, молодые ученые раз-

личных специальностей всех ву-

зов Москвы регулярно проводят

свои конференции.

При учебно-научном отделе ко-
митета ВЛКСМ существует специ-

альная рабочая группа по орга-

низации и проведению конкурса

научных студенческих работ, по-

священного 100-летию со дня

рождения В. И. Ленина.
Важно отметить ежегодное про-

ведение коннѵрсов курсовых и

дипломных работ; решающий го-
лос СНО в комиссиях по приему

Днепровская   археологическая  экспедиция   (1967  г.).   Рас-
копки Гнездовского поселения.

Снимок участника ч экспедиции студента-археолога

Игоря Дубова

просто необходимо.
Московские товарищи полно

проинформировали нас о своей ра-

боте. Очень важным у них явля-

ется то, какое положение зани-

мает комсомольское бюро на фа-
культете. Тут москвичам есть чем

похвалиться; они имеют реальные

возможности направлять актив-

ных студентов в командировки,
поощрять. Для этой цели бюро
имеет свой фонд, который обра-
зуется из отчислений с субботни-
ков и воскресников, а также из

средств, заработанных стройотря-
дами факультета.

В этом месяце исторический
факультет МГУ празднует свое

тридцатипятилетие со дня восста-

новления, и бюро ВЛКСМ подго-

товилось к празднованию этой
даты.

Москвичи передали нам для оз-
накомления план своей работы по

подготовке к празднованию 100-
летия со дня рождения В. И. Ле-
нина и план мероприятий комсо-

мольской организации факульте-
та в связи с его 35-летием, а

также план работы на март —

сентябрь этого года, положение о

конкурсе на лучшую студенче-

скую группу и ряд других доку-

ментов. Мы договорились об об-
мене такими документами в бу-
дущем.

По предложению москвичей бу-
дет проводиться обмен делегация-

ми номсомольских активистов
обоих факультетов.

Важным явилось и соглашение

об обмене газетами. Мы будем
получать газеты «Московский
университет» и «Московский ком-

сомолец» и посылать «Ленинград-
ский университет» и «Смену».

В перспективе разработка и за-
ключение договора о сотрудниче-

стве и совместной работе истори-

ков ведущих в стране универси-

тетов. Остается только поблаго-
дарить московских коллег за их

инициативу и теплое отношение к

нашим представителям.
И. ДУБОВ,

председатель СНО историческо-
го факультета



ЫМ УНИВЕРСИТЕТ»

ЕЖЕГОДНО сотни преподавателей, студентов и сотруд-
ников нашего университета получают свидетельства об

окончании курсов ДОСААФ и водительские права шофера-
любителя. На днях состоится очередной такой выпуск авто-
любителей. Как правило, на курсах занимается больше гео-
логов. Умение водить машину им крайне необходимо для ра-
боты в экспедиционных условиях. От них не отстают физи-
ки, математики, филологи, химики...

Только за последние годы у нас прошли обучение и полу-
чили права шофера-любителя и мотоциклиста свыше трехсот

человек.

Новый набор на курсы будет объявлен в сентябре.
НА СНИМКЕ: преподаватель автоподготовки В. М. Шу-

тов (справа) проводит занятия на курсах ДОСААФ по пра-
вилам уличного движения автотранспорта. Отвечает слуша-
тель курсов, преподаватель кафедры физического воспитания

и спорта Л. И. Горбова.
Фото А. Гусева

«Ленин
и теперь

живее

всех живых»

І/НИЖНЫЕ магазины нашего
города предлагают подбор-

ку плакатов, выпущенную Лениз-
датом в 1969 году, — «Ленин и
теперь живее всех живых». Цена
плакатов — 4 рубля.

Эту подборку советского поли-
тического плаката можно назвать

своеобразной плакатной Лениниа-
ной. В ней собраны работы ху-

дожников разных поколений, раз-

ных творческих почерков, но все

вместе они отражают всенарод-

ную любовь к Ильичу.

Комплект состоит из 34 плака-

тов. Одни из них появились еще

при жизни Ленина, другие созда-

ны в эпоху дальнейшего победо-
носного шествия первой страны

социализма и рассказывают о том,

как советский народ под руковод-

ством Коммунистической партии

претворял и продолжает выпол-

нять заветы великого вождя.

Подборка выпускается в двух

форматах — большом и малом.

Она позволит быстрее развернуть

яркие выставки на факультетах
всюду, где бывает многолюдно,

где проводятся беседы, лекции и

доклады.

Подборку плакатов «Ленин и

теперь живее всех живых» мож-

но купить в ннижных магазинах

нашего города.

Q АДАЧА подготовки высоко-

квалифицированных, широ-

кообразованных, глубокосозна-
тельных специалистов, умеющих

работать с молодежью, готовых з

случае необходимости в любой
момент словом и делом прийти е:'і
на помощь, является одной из

злободневных проблем современ-

ности. ■

Само возникновение этой про-
блемы и сложность ее решения

объясняется тем, что современной
молодежи присущи широта и

разносторонность интересов, боль-
шая требовательность не только

к содержанию науки, но и к фор-
ме ее преподавания. Все это ста-

вит на повестку дня необходи-
мость совмещения в подготовке

будущего работника вуза таких,

казалось бы, альтернативных ас-

пектов: с одной стороны, он "дол-
жен обладать возможно более
глубокими познаниями в своей
узкой специальности, а с дру-

гой — ему должна быть при-

суща значительная эрудиция не

только по смежным наукам, но

и уменье разобраться во всех

сложных проблемах современной
жизни.

Из сказанного ясно, что аспи-

рантура в наше время — это не

только написание диссертации,

это не только проба сил в науке,

но и опыт общественной деятель-

ности, приобретение навыков ра-

боты с людьми вообще и с мо-

лодежью в особенности.
• Естественно, что решение столь

сложных и разнообразных прэ-

блем невозможно прежними тра-

диционными методами работы с

аспирантами и выдвигает на пер-

вый план задачу совершенствова-

ния  старых  методов    и поисков

новых.

Вот почему всякий успех в
этой области должен стать до-
стоянием гласности в целях мак-
симального рационального исполь-

зования его в общем деле разви-

тия советского вуза. Именно в

этом плане, нам кажется,' пред-
ставляет известный интерес опыт

кафедры педагогики и педагоги-

ческой психологии факультета
психологии университета, руко-

водимой профессором Ю. А. Са-

годно в течение трех последних
лет собирает своих многочислен-

ных соискателей (более тридца-
ти), работающих в различных

концах СССР (Иванове, Тюмени,
Ростове, безусловно, Ленинграде и

многих других). Начало этого го-

да было особенно плодотворно, —

состоялась конференция по про-

блемам высшей школы под ру-
ководством И. В. Кузьминой, ко-

торая привлекла внимание широ-
кой педагогической общественно-
сти, не говоря уже об аспиран-
тах и научной молодежи. Позднее
в зале Ученого совета психологи-

ческого факультета состоялась
конференция бывших и настоя-
щих аспирантов кафедры педаго-
гики и педагогической психологии

этого факультета.

Напряженный и уплотненный
порядок конференции позволил
почти каждому ее участнику,  а

ТРАДИЦИИ
В РАЗВИТИИ

мариным.

Всем членам этой кафедры при-
сущ широкий диапазон методов

индивидуальной работы с аспи-

рантами, но наряду с этим ис-
пользуются и, если можно так
выразиться, способы «массовой
подготовки», которые выраяеают-
ся в форме периодически собирае-
мых конференций. Живейшим
участником и инициатором новой
формы работы с аспирантами и

молодыми учеными явилась док-

тор педагогических наук, профес-
сор Е. И. Зейлигер-Рубинштейя.

Это ценное начинание очень

скоро получило признательность

и поддержку со стороны коллег-

преподавателей университета,

найдя среди них деятельных сто-

ронников.

Профессор Н. В. Кузьмина, раз-

рабатывающая проблемы высшего
образования в нашей стране, еже-

их было около сорока, выступить

с докладом или сообщением.
В краткой заметке невозможно

сколько-нибудь полно осветить

весь круг проблем, затронутых и
поставленных на конференции.
Хочется надеяться, что материа-
лы эти найдут свое достойное
отражение в специальном сбор-
нике. Здесь же мы можем только
информировать о плане работы
конференции.

Первый день конференции был
посвящен психолого-педагогиче-

ским проблемам воспитания и об-
разования на современном этапе:
второй — истории педагогики^:
третий — педагогике высшей

школы, или, как теперь принято
называть, вузовской педагогике:

четвертый — был посвящен сто-
летию со дня рождения основате-
ля советской педагогики Н. К.
Крупской.

С большой признательностью

участники конференции прослу-

шали доклад специально прибыв-
шей из Москвы профессора Мо-
сковского государственного педа-

гогического института имени В. И,
Ленина В. А. Ротенберг, осветив-

шей основные проблемы педагоги-

ческого наследия Н. К. Крупской,
а также собственные впечатления

от общения с нею.

Не меньший интерес вызвал и
доклад профессора Ленинградско-
го педагогического института име-

ни Герцена Е. Я. Голанда, кото-

рый также остановился на ряде

проблем педагогического наследия

Н. К. Крупской, разъяснил неко-

торые интересующие широкую пе-

дагогическую общественность и

бывшие до недавнего времени

спорными вопросы, как, напри-

мер, вопрос о взаимоотношениях

Н. К. Крупской и А. С. Макарен-
ко. В заключение Е. Я. Голанд
поделился своими воспоминания-

ми о совместной работе с Н. К.
Крупской.

Заканчивая эту краткую замет-

ку, хотелось бы отметить, что

опыт периодического созыва кон-

ференций соискателей, бывших и

настоящих аспирантов, накапли-

ваемый кафедрой педагогики и

педагогической психологии уни-

верситета, представляет большой
интерес, как одна из форм рабо-
ты с аспирантами и молодыми

учеными.

Постановка этой формы работы
ныне покойной профессором Е. И.
Зейлигер-Рубинштейн дает воз-

можность молодежи непосредст-

венно общаться с маститыми уче-

ными-педагогами, помогает при-

обрести навыки подготовки и чте-

ния докладов, развивает умение

критического подхода и анализа

педагогических явлений; позво-
ляет аспирантам также ознако-

миться с темами и ходом рабо-
ты своих сотоварищей.

Опыт ученых, ищущих новых

форм подготовки научных кадров,

взятый в совокупности, может

явиться значительным вкладом в

развитие советского вѵза.

А. СОРОКОВОЙ

ВЫШЛИ
В СВЕТ

СЕРИЯ ПОСОБИЙ ПО РАЗ-
ВИТИЮ НАВЫКОВ УСТНОЙ
РЕЧИ ДЛЯ ИНОСТРАНЦЕВ,
ИЗУЧАЮЩИХ РУССКИЙ язык
{ИМЕЮЩИХ           НЕКОТОРУЮ
ПОДГОТОВКУ ПО ЯЗЫКУ)

ПОСОБИЕ ПО РАЗВИТИЮ
УСТНОЙ РЕЧИ. ПЫП. I. ВРЕ-
МЕНА ГОДА. РУССКАЯ ПРИ-
РОДА. СОСТАВИТЕЛЬ П. П.
КОЛОЯРПЕВА. ЦЕНА 6 к.

В пособии даются необходи-

мая лексика по теме (отдель-
но к каждому разделу — «Зи-
ма». «Весна» и т. д.), вопро-

сы для бесед, для введения и

закрепления лексики, различ-

ные упражнения и список тз.м
для  сочинений.

ПОСОБИЕ ПО РАЗВИТИЮ
НАВЫКОВ УСТНОЙ РЕЧИ.
ВЫП. 2. ЧЕЛОВЕК. ПОРТРЕТ.
ХАРАКТЕР. СОСТАВИТЕЛЬ
В. М. МАТВЕЕВА.

В пособии даются необходи-
мая по теме лексика, вопросы
и задания для ее закрепления,

коммуникативные и лексико-

грамматические упражнения.
Один из разделов отводится

текстам  для  чтения.

ПОСОБИЕ ПО РАЗВИТИЮ
НАВЫКОВ УСТНОЙ РЕЧИ.
ВЫП. 3. ГОРОД. ТРАНСПОРТ.
СОСТАВИТЕЛЬ Л. М. БОБРО-
ВА. ЦЕНА -10 к.

В пособии содержатся тек-

сты к темам, необходимая лек-

сика,    даняая в словосочета-

ниях, упражнения, предназна-

ченные для закрепления лек-
сики и грамматических форм,
выражающих пространствен-

ные отношения, а также уст-

ные упражнения для в.ыработ-
кіі навыков говорения и инто-
нации. В конце пособия при-

ведены относящиеся к теме
отрывки из произведений ху-

дожественной литературы, ко-

роткие юмористические расска-

зы и список тем для сочине-

ний.
ПОСОБИЕ НО РАЗВИТИЮ

НАВЫКОВ УСТНОЙ РЕЧИ.
ВЫП. 4. ТЕАТР. СОСТАВИ-
ТЕЛЬ Р. Э. НАЗЛРНАН. ЦЕ-
НА 6 к.

В пособии даются необходи-
мая по теме лексика, вопросы
для введения и закрепления

этой лексики, вопросы для бе-
сед на театральные темы, уп-
ражнения (коммуникативные,
лексические и синтаксиче-

ские), тексты для чтения, спи-

сок тем для сочинений, реко-
мендации по использованию

грамзаписей..
ПОСОБИЕ ПО РАЗВИТИЮ

НАВЫКОВ УСТНОЙ РЕЧИ.
ВЫП. 5. КИНО. СОСТАВИ-
ТЕЛЬ В. Д. ПРОХОРОВ. ЦЕНА
4 к.

В пособии даются необходи-
мая по теме лексика, вопросы
для ее закрепления и проведе-

ния бесед по теме, лексиче-
ские упражнения, тексты, для

чтения.

ПОСОБИЕ ПО РАЗВИТИЮ
НАВЫКОВ УСТНОЙ РЕЧИ.
ВЫП. 6. МУЗЕЙ. КАРТИННАЯ
ГАЛЕРЕЯ. КАРТИНА. СО-
СТАВИТЕЛЬ А. А. КОЗЛОВ.
ЦЕНА. Г. коп.

В погобии даны лексика по

теме* упражнения по лексике

и грамматике, тексты о музе-
ях, о творчестве выдающихся

советских мастеров живописи:
Часть текстов подобрана из
художественной литературы.
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